



**COMISIÓN  
MEDIOAMBIENTE  
Y URBANISMO**

JUVENTUDES PROGRESISTAS DE CHILE

# **PRIMER MANIFIESTO AMBIENTAL**

**Pensamiento y Visión de la Comisión  
Medio Ambiente y Urbanismo  
de las Juventudes Progresistas de Chile**

**AGOSTO 2020**



# ÍNDICE

Presentación

3

**La riqueza del entorno, nuestra naturaleza.**

*por Melissa Moreno Díaz*

4

**La Educación como base del progreso ambiental.**

*por Williams Riquelme Arévalo*

6

**El desafío de nuestro siglo.**

*por Héctor Paz Sánchez*

8

# PRESENTACIÓN

Las Juventudes Progresistas de Chile nacen en un contexto de necesaria transformación. Los desafíos que le ha tocado afrontar, pasando por las revueltas populares que comenzaron en octubre, un grave y difícil periodo de Pandemia, la construcción de una Nueva Constitución, ha hecho que su organización y capacidad de generar propuestas para estas coyunturas se hayan fortalecido.

Pero uno de los grandes problemas que debe hacerse cargo nuestra generación es buscar la solución al fenómeno del Calentamiento Global, problema que produce graves consecuencias para los ecosistemas y para la vida misma. En este contexto nace la Comisión de Medio Ambiente y Urbanismo (COMAU) de las Juventudes Progresistas de Chile, liderada por nuestro compañero Williams Riquelme, y dependiente de la Vicepresidencia de Organizaciones de la JPRO.

El presente documento se crea con el propósito de que quienes lo lean se interioricen con nuestro pensamiento y visión acerca de los desafíos ambientales que tenemos por delante. Además, que sepan de antemano cuales serán algunas de las propuestas que desarrollaremos dentro de la Comisión. Pensamientos, visiones y propuestas basadas en los valores de la justicia, la solidaridad y la verdad.

Invitamos a todas y todos los dirigentes ambientales, profesionales de diversas áreas, estudiantes comprometidos y jóvenes convencidos a leer el presente documento e integrar nuestra incipiente Comisión para seguir retroalimentando nuestra ideas y continuar con la lucha por la estabilidad ambiental, por la remediación, por la Humanidad y por la vida.



# La riqueza del entorno, nuestra naturaleza

*por Melissa Moreno Díaz*

El mundo avanza, gira, no se detiene, sin nosotros seguiría haciéndolo, no nos necesita, sin embargo, nosotros sí necesitamos de sus espacios y riquezas para vivir. Directamente el medio ambiente nos afecta positivamente, nos condiciona a su vez. Los valores naturales como el agua, suelo, aire, especies, etc. Todo su entorno es nuestro soporte de vida, conforman y modelan el hábitat de los seres humanos y al mismo tiempo constituyen nuestra fuente de recursos naturales.

Se reconoce como derechos humanos los accesos a las aguas limpias como base para los seres humanos, descentralizada, protegiendo nuestras principales reservas de aguas dulces como lo son los glaciares y los acuíferos. No concebimos a nuestros pares respirando aires saturados, viviendo en zonas de sacrificio, compartiendo en sus alrededores lo malogrado del entorno que dejaron y dejan las grandes compañías.

Nuestros suelos son recurso natural de gran vitalidad para los alimentos y como dijo Hugh Hammond: “La tierra productiva es nuestra base, porque cada cosa que nosotros hacemos comienza y se mantiene con la sostenida productividad de nuestras tierras agrícolas”. La mayor parte de la gastronomía sustentable depende de la tierra, además por si sola es una ayuda medioambiental, ya que da apertura a la biodiversidad natural para el consumo de alimentos que no tengan un impacto negativo sobre el medio ambiente y que ayuden a cuidar al planeta. Una de sus características es la protección y conservación de la biodiversidad en la Tierra, así como la posibilidad de que no se degraden los ecosistemas. Además es beneficio para la salud y la buena nutrición para millones de personas.



Del límite del territorio nacen nuestros mares los cuales conforman alrededor del 71% aproximadamente de la superficie de la tierra. Gracias al extenso océano, la mayor parte de la luz y el calor, brindados por el sol, son reflejados y absorbidos, lo cual hace al océano el máximo regulador del clima del planeta. Su gran biodiversidad y muchos otros beneficios nos aportan estos 97% de las aguas del mundo.

Chile está lleno de riquezas en su largo y extenso territorio, cada uno con sus bondades propias, tantas como para llenar libros enteros, debemos ver más allá, tenemos la oportunidad de frenar, mejorar y avanzar en asuntos climáticos. La COMAU es el nexo, seamos el camino.



# La educación como base del progreso ambiental

*por Williams Riquelme Arévalo*

La naturaleza sabiamente busca el equilibrio, el ser humano irrumpe en ella, sin conocimiento en los territorios (riquezas invaluable de nuestro país), no hay formación ni información sobre lo que nos provee el medio ambiente, por ende, muy poco podemos prever sobre su evolución, el cambio climático es ahora.

Creemos que la educación es la base del progreso. El conocimiento del común permite la opinión formada, el aumento de conciencia desde todos los frentes, misma educación que irrita los intereses de unos pocos que se benefician con las riquezas de Chile y el mundo.

La riqueza de nuestros territorios es un pilar socio económico que debemos cuidar y la forma de hacerlo realidad es dándole bajada al tecnicismo, haciéndolo entendible y transversal.

Somos capaces de concientizar sobre la importancia de proteger nuestro medio ambiente, porque toda acción genera impacto en el planeta. Se comprende que el medio ambiente te abraza, entregando sin esperar algo devuelta, por eso reconozcámoslo y cuidémoslo como nos cuidamos a nosotros mismos. Conservémoslo, seamos sensibles a los problemas ambientales, no esperemos a que el futuro lo resuelva por nosotros una vez que sea mayor el problema.

La sustentabilidad la defendemos como el progreso de la población, avanzando hacia su bienestar, manteniendo un desarrollo económico, pero protegiendo el medio ambiente, siendo solidario y equitativo socialmente. El modelo económico debe ser cercano a las comunidades y no arrebatar la posibilidad de participación.



El ministerio actual de medio ambiente debe ser reformado, con equipo técnico, capaces de aterrizar la información, dando entendimiento al común de los ciudadanos. El desconocimiento de lo que tenemos en nuestro alrededor, como se explotan nuestros territorios, la falta de educación medioambiental, nos limita a ser reaccionarios y perder visión de futuro. La conformación de un equipo capacitado con visión progresista tomará acción del cambio climático actual, generará informes descentralizados, mantendrá comunicación vinculante con cada comunidad, permitirá el acceso a la educación ambiental, regularizará los impactos ambientales de los proyectos, proponiendo remediación ambiental y tomará acción anteponiéndose a la biodiversidad, la seguridad alimentaria, la salud y a los posibles eventos catastróficos como las inundaciones o sequías.



# El desafío de nuestro siglo

*por Héctor Paz Sánchez*

Nuestra generación está viviendo momentos inauditos para la historia de la Humanidad. Estamos viviendo un proceso en el cual se decidirá el futuro y la supervivencia de nuestra especie y de toda la vida en el planeta. La depredación infinita del actual modelo económico ha puesto en peligro la supervivencia de la especie al destruir el ambiente, fomentando una cultura del consumo irracional y del individualismo a ultranza. Si no provocamos un cambio urgente en nuestro modelo de vida y de desarrollo nuestros nietos jamás pisarán esta hermosa tierra.

El Calentamiento Global es el desafío de nuestro siglo. Este fenómeno mundial está caracterizado por el aumento de la temperatura promedio del planeta provocado por las emisiones de gases de efecto invernadero (quema de combustibles fósiles, tala indiscriminada de árboles, etc.). Este aumento de temperatura provoca graves variaciones en el clima que afectan los ecosistemas, la economía de los países, la calidad de vida de las personas y pone en riesgo la supervivencia de nuestra especie y la vida en la Tierra.

En este sentido, los organismos internacionales han hecho confluír a los países del mundo en acuerdos que van en camino de la superación de este grave problema. La dificultad está en que muchos de los países que firman estos acuerdos internacionales tienden a abandonarlos o a no cumplirlos, tal como lo ha hecho Estados Unidos, defensor y principal consumidor de combustibles fósiles en el mundo, innumerables veces, debido a que los acuerdos no son vinculantes o por transgresiones al Derecho Internacional.

En Chile, los efectos del Calentamiento Global se manifiestan en la escasez hídrica, en la pérdida de nuestros bosques nativos, en la extinción de especies terrestres y marinas, en las inusuales lluvias que arruinan las cosechas, etc. Esto sucede principalmente porque las clases dominantes



de nuestro país generan Zonas de Sacrificio para mantener el crecimiento económico. Estas zonas cuentan con grandes reservas de recursos naturales que son extraídos hasta convertirlas en áridos semidesiertos y en zonas inhabitables para las comunidades que allí residen. Todo esto sin regulación ni remediación efectiva.

Es en este contexto en que nace la Comisión de Medio Ambiente de las Juventudes Progresistas de Chile, llamada a presentar las propuestas más apropiadas y luchar por su justa aplicación por el bienestar de toda nuestra población y nuestro ambiente. Entendemos como ambiente al espacio material y social en que se desenvuelven inevitablemente los seres humanos y que es inseparable de estos mismos. Salvaguardar la biodiversidad y la vida es nuestro deber.

Unas de las principales propuestas que lleva a cabo esta Comisión son: 1. La remediación ambiental, es decir, dar remedio a las catástrofes causadas por las grandes empresas en el suelo, bosques nativos, aguas, etc., con la finalidad de subsanar zonas donde el cambio climático está causando estragos; 2. Emplazar al Gobierno de Sebastián Piñera a firmar el Acuerdo de Escazú. Este acuerdo hace contraer principios al Gobierno y las grandes empresas para la democratización de la información ambiental y resguardar la vida de las y los dirigentes ambientales. Aunque como Progresistas conocedores de la realidad sabemos que no basta con firmar el acuerdo, sino que se debe avanzar en la materialización de los principios en nuestra Institucionalidad.

El Calentamiento Global nos pone en una situación difícil. Por un lado, debemos afrontar los problemas de pobreza y desigualdad en nuestra Patria. Por otro lado, debemos asegurar la sobrevivencia de nuestra especie en este siglo. Pero confiamos plenamente en nuestra generación, en que sabremos estar a la altura de lo que nuestro pueblo y la Humanidad reclaman. Todas y todos estamos llamados a luchar contra el capitalismo, principal causante del Calentamiento Global, y construir una sociedad sustentable, planificada y solidaria.





# JUVENTUDES PROGRESISTAS

**VICEPRESIDENCIA  
ORGANIZACIONES**  
JUVENTUDES PROGRESISTAS DE CHILE